## ORGANIZACIÓN DEL ESPACIO ECUATORIANO



Los espacios geográficos no son opuestos a los espacios naturales. Es la humanización de los medios naturales, los cuales significa, por una parte, que el ser humano toma posesión de ellos, los nombra, los altera, los modifica y, por otra, que se adapta a ellos. Las formas de intervención del ser humano en los medios naturales van desde la recolección y extracción de productos, hasta la construcción de las grandes megápolis. Sin embargo los espacios geográficos o culturales no solo están formados por cosas visibles construidas por el ser humano paisaje geográficos, sino también por acciones humanas observables a través de signos, cuyo sentido geográfico aparecen al cartografiarlas tal es el caso de los servicios de salud, la educación, de transporte y comunicaciones. El mundo actual se puede representar, geográficamente como un gigantesco sistema de redes, las relaciones internacionales entre los estados y las transnacionales que pasan por alto los límites de los estados se inscriben en esta estructura reticular mundial.

### 1. DIVISIÓN POLÍTICA DE LOS ESPACIOS NATURALES:

La división política de los espacios naturales son los siguientes:

- El espacio mundial
- Control político y administrativo del espacio: división política y administrativa
- Modelo reticular básico del país: la red urbana en el ecuador desde 1950 hasta nuestros días; condición administrativa y demografía de las ciudades.

• Redes de transporte, comunicaciones y energía (de transporte carreteras, rutas aéreas, ferroviarias, fluviales y de cabotaje).

### 3.1. EL ESPACIO MUNDIAL.

En los momentos actuales, la forma política denominada como Estado moderno o estadonación de genealogía esencialmente accidental, ha conquistado el mundo, no hay población
humana ni superficie terrestre que no esté debajo la jurisdicción y el control de un estado o
de una organización interestatal, a principios del siglo XIX solo dos estados- nación
figuraban en las escenas de la historia: Francia e Inglaterra. Las otras formaciones políticas,
abigarradas en extremo, estaban representadas, en el resto de Europa, por pequeños estados
feudales, por una gama que iba desde pequeñas jefaturas tribales hasta los vastos estados
asiáticos.

Por razones de orden político gobierno de las personas regulación del poder y económico admiración de los bienes y de los servicios optimización del trabajo, la aglomeración de estados más planetaria en la actualidad es la Organización de las Naciones Unidas (ONU) creada en 1945con 51 miembros originarios entre los cuales se encontraba el Ecuador, en 2010 está compuesta por 193 miembros, a más de la ONU y de sus innumerables instituciones especializadas entre las que destacan el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional por sus colosales poderes de decisión mundial, los estados tienes sus organizaciones internacionales particulares. En américa la organización de estados americanos OE, con 35 miembros.

# 3.2. CONTROL POLÍTICO Y ADMINISTRATIVO DEL ESPACIO; DIVISIÓN POLÍTICA Y ADMINISTRATIVA.

La sociedad ecuatoriana, constituida en Estado, se halla sometida a un doble corte político y administrativo el uno es de sentido vertical o geográfico, que da lugar a la división del territorio y de la población en diferentes entidades de gobierno y de administración seccional, el otro es horizontal, tiene que ver- al menos en tiempos de democracia formal, con el principio de la representatividad popular y da lugar a la distinción entre gobernados y

gobernantes, entre electores y elegidos. El territorio del ecuador es inalienable, irreductible e inviolable.

### PROVINCIAS.

Hoy son 24 las provincias del ecuador, a las que hay que añadir cuatro pequeñas unidades territoriales informales denominadas por los censos zonas no delimitadas que por falta de definición en ciertos límites provinciales, no pertenecen a ninguna provincia, cada una de las provincias del país tiene sus particularidades sociales y geográficas. El orden de las provincias, según población y superficie, no es el mismo: Guayas es la más poblada mientras Pastaza es la más extensa; Galápagos es la menos poblada mientras cañar es el menos extensa de la relación entre población y superficie resultan las diferentes densidades provinciales.

#### **CANTONES:**

Cada provincia está dividida en cantones (figura 12,3), pero el número de estos no varía en proporción directa, ni con respecto a la población, ni a la superficie de las provincias. Por ejemplo, según el censo de 2010, Guayas con 3,6 millones de habitantes tenía 25 cantones, Pichincha, con 2,5 millones tenía ocho; si Loja con 448.966habitantes tenía 16 cantones Los Ríos, con 778,115 habitantes tenía 13, por otra parte, si Pastaza, con 29,641kmtiene apenas cuatro cantones, El Oro, con 5.767 km tiene 14, en 1979 había 118 cantones, en 1990 había ya 51 cantones adicional, y en 2010 alcanzaban el numero de 221. En cuanto a la población de los cantones, las situaciones son aun variadas. En 2010 el cantón más poblado (Guayaquil) tenía 1.290 veces más habitantes que el menos poblado, en la provincia Morona Santiago la población más frecuente por cantón se encontraba entre 10.000 y 50.000 habitantes (116 cantones) solo dos tenían más de un millón (Guayaquil y Quito) y los que contaban con menos de 10.000 habitantes (50 cantones) eran casi tan numeroso como los que fluctuaban entre 50.000 y 506.000 (54 cantones.

### **PARROQUIAS:**

En el 2010, al momento del censo de población, existía en el país 800 parroquias rurales, de las cuales 417 (52%) serranas, 216 (27%) costeñas, 162 (20%) amazónicas y cinco insulares, las parroquias rurales como Loja, Azuay, Esmeraldas, Manabí y Pichincha son las más tienen

(76,60,56,53 y 52), respectivamente; Pastaza, Los Ríos, Santa Elena, Santo Domingo de los Tsáchilas y Galápagos las que menos tienen (17,14,8,7 59 respectivamente. Todo cantón está divido en dos partes: la cabecera y el conjunto de las parroquias rurales: en general es el caso de los recientes creados, en total son 43: 12 se hallan en la sierra, 28 en la costa y tres en la región Amazónica.